

Secretaría Ejecutiva

Fallece Salvador Alvarado: promulgó importantes legislaciones en favor de los trabajadores del campo y de la ciudad, y de fomento a la educación

10 de junio de 1924



alvador Alvarado fue un militar y político mexicano que fungió como gobernador del estado de Yucatán entre 1915 y 1917. Destacó por liderar la transformación de la región, impulsando cambios legislativos que transformaron los derechos laborales, la igualdad de género y la justicia social en el sur del país.

"Quienquiera que haya conocido la vida familiar y pública de un jornalero de campo en Yucatán antes de 1915 y pueda compararla con la que lleva hoy, tendrá que confesar, con la misma sinceridad con que esos millares de emancipados lo proclaman, que el esfuerzo de la Revolución ha tenido un premio: haber visto florecer muy pronto la semilla de la justicia social".

Salvador Alvarado

Mi actuación revolucionaria en Yucatán, 1918

Vida y contexto

Nació en Culiacán, Sinaloa, el 16 de septiembre de 1880. Se convirtió en una figura importante en el escenario político de México a principios del siglo XX tras unirse, en 1910, al movimiento revolucionario encabezado por Francisco I. Madero.



Secretaría Ejecutiva

Como revolucionario, Alvarado participó en la toma de Cananea y Agua Prieta, esto le ganó el grado de mayor dentro del ejército y el nombramiento de jefe del Cuerpo Auxiliar del Estado de Sonora. Desde entonces destacó por apoyar el cambio en un país marcado por la opresión y la desigualdad.¹

Tras el desarrollo del movimiento revolucionario y el trágico asesinato de Madero y su vicepresidente José María Pino Suárez en 1913, Salvador Alvarado se unió activamente a las tropas constitucionalistas, alzándose en armas contra Victoriano Huerta.²

Incursión en Yucatán

En 1915, Venustiano Carranza designó a Alvarado jefe militar de la región sureste, área que comprendía los estados de Tabasco, Campeche, Yucatán, Chiapas y Quintana Roo. En ese entonces, la región estaba dominada por la riqueza que generaba la industria henequenera, donde las ganancias fluían exclusivamente hacia las élites hacendadas, dejando a los campesinos sumidos en la pobreza y la deuda. Consciente de esta injusticia, Salvador asumió el objetivo de detener la insubordinación del líder henequenero Abel Ortiz Argumedo.

No obstante, Alvarado asumió el control e ingresó a Mérida el 19 de marzo de 1915. De este modo, inició un proceso de reformas que buscaba liberarles a los campesinos las deudas impuestas por los hacendados. Con un gesto simbólico, marcado por la quema de los registros de deuda en las tiendas de raya, señaló el comienzo de una transformación radical en la vida yucateca, donde la justicia y la equidad empezaron a echar raíz.³

Leyes y reformas

Durante el periodo comprendido entre 1915 y 1918, Salvador promulgó más de 753 decretos destinados a la creación de leyes, concesiones y a la abolición de prácticas injustas, con el objetivo de beneficiar a la población más vulnerable. Entre estas medidas destacó la Ley de Trabajo, la cual estableció importantes disposiciones, como el incremento salarial, la limitación de la jornada laboral a ocho horas, la garantía de indemnizaciones por accidentes laborales y el

¹ Aurora Cano Andaluz. Salvador Alvarado, INEHRM, https://goo.su/IEUObew

² Ibidem

³ "Salvador Alvarado", *Yucapedia*, https://goo.su/9Nf48DW



Secretaría Ejecutiva

reconocimiento del derecho de los trabajadores a recibir pensiones. Es notable que algunos de estos preceptos pudieron haber influido en las disposiciones del artículo 123 de la Constitución de 1917, de esa manera se evidenciaría el impacto de las políticas impulsadas por Alvarado a favor de la justicia social y laboral en México.⁴

En materia educativa presentó avances para que toda la población accediera a educación de calidad, tal como muestra la organización de dos congresos pedagógicos realizados en la entidad. Además, impulsó la creación de escuelas preescolares y el desarrollo de las escuelas para adultos. Las instituciones educativas se complementaron con un sistema de bibliotecas populares y de huertos escolares.⁵

Derechos de las mujeres

Salvador Alvarado y su esposa, Elvia Carrillo Puerto, fueron pioneros en la promoción de la igualdad de género en diversos ámbitos. Sus esfuerzos se evidenciaron no solo en la convocatoria del primer Congreso Feminista en Yucatán en 1916, sino también en la promulgación de tres leyes destinadas a fortalecer los derechos de las mujeres. Estas leyes incluyeron la igualdad jurídica entre hombres y mujeres, la emancipación legal de las mujeres a partir de los 21 años y la legislación del divorcio, que permitió la disolución completa de matrimonios y reconoció el derecho de las mujeres a la custodia de sus hijos. La visión progresista de Salvador marcó un antes y después en la lucha por la equidad de género en México al sentar las bases para futuras reformas y avances en el reconocimiento de los derechos de las mujeres.⁶

Rebelión de Agua Prieta

Tras concluir su mandato como gobernador de Yucatán, Salvador Alvarado se sumó a la Rebelión de Agua Prieta en 1920, un levantamiento que desafiaba la presidencia de Venustiano Carranza. Tras el fallecimiento de Carranza el 21 de mayo de ese mismo año, el presidente provisional Adolfo de la Huerta designó

⁴ Manuel Alfredo Bravo Olivares, "El pensamiento económico de Salvador Alvarado: del proceso de reconstrucción a la utopía" [tesis de maestría], https://goo.su/5eyJg

⁵ Ibidem

⁶ "General Salvador Alvarado, gobernador de Yucatán", Memórica, https://goo.su/oc8QdM



Secretaría Ejecutiva

a Alvarado secretario de Hacienda y Crédito Público, cargo que ocupó durante dos meses

Aunque Salvador se retiró de la política cuando Obregón ascendió al poder, volvió por última vez en diciembre de 1923 cuando decidió acompañar a Adolfo de la Huerta en la sublevación contra el gobierno. En diciembre de 1923, De la Huerta lo nombró jefe militar del sureste con el objetivo de que encabezara la rebelión en la zona. Después de una serie de enfrentamientos y derrotas, el 10 de junio de 1924 Alvarado fue emboscado en el rancho El Hormiguero, Chiapas; ahí fie asesinado a manos del teniente coronel Diego Zubiaur. La Rebelión de Agua Prieta fracasó finalmente, y en ella perdieron la vida muchos de los militares que la impulsaron.⁷

Salvador Alvarado dejó un importante legado en la legislación nacional, su lucha por una sociedad más justa sentó las bases para una serie de reformas que cambiaron la vida de miles de personas en el sur mexicano. Mediante su compromiso con la igualdad de género, los derechos laborales y la justicia social, desafió las injusticias arraigadas.

Imagen: https://goo.su/OpYY

.

⁷ Aurora Cano Andaluz. Salvador Alvarado, INEHRM, https://goo.su/IEUObew